

2/10  
10  
G. 210 B

Loc. 10

BIBLIOTECA



CATALOGO COLECTIVO DE PUBLICACIONES PERIODICAS  
Y SERIADAS MEXICANAS. UN PROYECTO EN MARCHA.

CENTRO UNIV. DE INVEST. BIBLIOTECOLÓGICAS

Margarita Sandoval G.  
I.N.I.A.

Durante los últimos 10 años y aunque en forma intermitente, los bibliotecarios de algunas instituciones involucradas en el quehacer agropecuario se han propuesto articular un mecanismo que haga posible el control de la información de su especialidad, así como su difusión y su disponibilidad.

Estos esfuerzos conocieron su apogeo en el período comprendido entre los años 1974 a 1978 con el impulso y apoyo del CONACYT y del Instituto Interamericano de Ciencias Agrícolas.

Después de un lapso de aparente inactividad y sin acciones cooperativas notables, reinciden en sus intentos en 1982 y plasman sus esfuerzos con la formación de la Asociación Mexicana de Bibliotecarios Agropecuarios, A.C., AMBAGRO, en agosto del presente año.

Uno de los objetivos de esta asociación es la actualización de la bibliografía agrícola nacional. Conscientes de que un proyecto de tal magnitud requiere de un respaldo económico considerable no fácil de obtener en los momentos actuales y sin dejar de lado la posibilidad de obtenerlo, la AMBAGRO ha optado por trabajar con los recursos existentes en forma cooperativa en suproyectos que conduzcan a conformar una bibliografía global.

En términos generales se tienen ya herramientas que registran y analizan la literatura no convencional, por una parte las tesis y por la otra los trabajos presentados en reuniones, congresos, simposios, etc.

Por ser el área más descuidada desde el punto de vista de su control bibliográfico y por la importancia de las revistas dentro de la literatura formal, uno de los proyectos de la AMBAGRO es la elaboración de un catálogo colectivo de publicaciones periódicas y seriadas mexicanas en el área agropecuaria.

Cuando se tomó esta iniciativa, se desconocía el proyecto del CONACYT de actualizar el catálogo colectivo de publicaciones periódicas a nivel nacional. No se descarta entonces la posibilidad de modificarlo y aun de cancelarlo una vez que se tengan datos precisos sobre su desarrollo y alcance, puesto que sería más rápida su obtención a través de los ficheros magnéticos de esa institución.

Los objetivos que se marcaron al producto de este trabajo son los de poder utilizarse como:

- 1) registro actualizado de los recursos bibliográficos de este tipo de documentos que permita la disponibilidad del original
- 2) documento base para la selección de títulos que por su calidad merezcan ser analizados e incluidos en la bibliografía nacional
- 3) documento que facilite la elaboración de un directorio de editores, tan necesario para la adquisición de las.

publicaciones y que se integre al de generadores de información agropecuaria

- 4) documento base para el diseño de planes de adquisición, de donación, de canje o de préstamos cooperativos.
- 5) documento que sumado a los títulos consignados en las bibliografías agrícolas nacionales disponibles, permita efectuar estudios sobre el desarrollo de este tipo de publicaciones dentro del marco histórico del país.

El proyecto comprende las etapas usuales en el desarrollo de cualquier catálogo.

Por encontrarse en la etapa inicial operativa esto es, de acopio de datos, no es posible señalar experiencias precisas en su realización. Sin embargo al revisar algunos de los tropiezos habituales en esta clase de empresas, incrementados por las irregularidades inherentes a las revistas mexicanas, se ha considerado como prioritario el problema de calendarización en su ejecución. Esto quiere decir que se harán los esfuerzos posibles para que en el catálogo se encuentren representados la totalidad de los invitados a participar, así como en mantener un grado - considerable en la calidad de los datos consignados, pero no se modificará notablemente el tiempo calculado para su edición en espera del arribo de los rezagados o de las aclaraciones solicitadas.

Se fijará un tiempo límite para la entrega de las copias de kardex y las que se reciban con posterioridad quedarán en espera de un suplemento.

Tanto por diferencias en las políticas particulares de cada biblioteca como por los frecuentes cambios en títulos, editores, errores en la numeración, etc., la labor de normalización es una etapa ardua y lenta. En estas circunstancias hasta donde sea posible se procurará incluir todos los datos necesarios para la identificación de los títulos y se solicitarán las aclaraciones necesarias en los casos de duda, pero no se detendrá el proceso en espera de su certificación si no se reciben a tiempo. Se utilizarán eso sí, todos los envíos necesarios para el seguimiento de una publicación.

La inclusión de los datos sobre la responsabilidad editorial será una regla, puesto que además de conformar dichos datos un subproducto del catálogo, constituyen una ayuda valiosa durante la etapa de verificación y normalización de información.

La mayor dificultad que se avizora es la de las series. En un esfuerzo por consignar el mayor volumen posible de las publicaciones que se analizarán en la bibliografía nacional, se intentará ubicar físicamente este material.

Como en la práctica pueden encontrarse representadas en el catálogo o en el kardex, se han solicitado informes sobre las políticas que al respecto sigue cada biblioteca así como los catálogos de publicaciones por institución, con la intención de responder a estos problemas.

Se han delineado en forma general las soluciones propuestas a los mayores problemas que sin duda surgirán en la fase operativa. Seguramente otros se han ignorado o se desconocen y sólo se advertirán durante la ejecución del proyecto, pero se tiene la mejor disposición para solventarlos con eficacia y prontitud para no detener su marcha.

Octubre 5, 1983.